

La Voz de la Provincia

AÑO II

DIARIO CONSERVADOR

NÚM. 310

SUSCRIPCIÓN

HUESCA: Un mes, UNA PESETA
FUERA: Pagando en la Administración, 3'50
trimestre.—Pagando en el domicilio del sus-
criptor, 1'25 al mes.

HUESCA.—Lunes 1.º de Febrero de 1897

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Porches de Vega Armijo, número 3, entresuelo

ANUNCIOS

De columna: DIEZ cts. de peseta línea.
Especiales, de temporada y comunicados, á
precio convencional.
No se devuelven originales

Sección Religiosa

SANTOS DE HOY.—San Ignacio, San Severo,
San Cecilio y San Pablo.
SANTOS DE MAÑANA.—La Purificación de
Nuestra Señora y Santa Feliciano.
CULTOS.—Las misas conventuales en la Ca-
tedral, San Lorenzo y San Pedro á las nueve.
En el convento de San Miguel á las seis y
cuarto de la mañana misa rezada.
La Hora Santa en San Vicente el Real de
seis á siete de la tarde.

Oficial

Gaceta

La de ayer contiene, entre otras, las siguien-
tes disposiciones:
Presidencia.—Real decreto declarando mal
formada una competencia promovida entre el
gobernador de la provincia de Alicante y el
juez de instrucción de Dolores.
Hacienda.—Reales órdenes concediendo
franquicia del impuesto de tráfico para el car-
bón cok, que han solicitado los industriales
que se expresan.
Fomento.—Real orden concediendo al mar-
qués de Reinos la marca agrícola que ha so-
licitado.
Ultramar.—Real orden accediendo á lo so-
licitado por el Ayuntamiento de Corral Falso
de Macuriges (Cuba) sobre cambio de nombre
de aquel pueblo por el de Cristina de Macu-
riges.

ASUNTO DE MODA

(De El Nacional.)

El Sr. T. G. del *Heraldo* continúa em-
peñado en ser más papista que el Papa.
Cuando ninguno de los representantes
caracterizados del partido de Unión cons-
titucional ha levantado la voz en contra
de las reformas que el Gobierno se pro-
pone llevar á la isla de Cuba, en el mo-
mento oportuno, aquel redactor del po-

pular diario de la noche sigue impertér-
rito en su campaña de desenfrenado
reaccionarismo colonial

Para apoyarlo en documento, repro-
duce anoche lo que de 1870 á 1872 dije-
ron los Sres. Romero Robledo, Ayala,
Ruiz Zorrilla, Becerra, Sagasta, Gasset,
Martos y Sorni, respecto á la guerra que
se mantenía en la isla de Cuba. Defen-
dían entonces aquellos señores la tesis de
la guerra por la guerra, implacable, cons-
tante, sin que fuese lícito hablar de paz
ni de política mientras en la isla hubiese
un solo insurrecto en armas.

Ni recusamos los testimonios ni los dis-
cutimos. Nos parece suficiente pregun-
tar al brioso reaccionario del *Heraldo*:

—Eso se decía en 1870, en 1871 y en
1872. Pero ¿cuándo acabó la guerra? En
1879. ¿Cómo acabó? Lo dice la historia.
¿Desea el *Heraldo* que la actual guerra
marche también por el mismo camino? ¿Le
halaga la perspectiva de ocho ó nueve años
más de guerra, para venir á parar luego
en lo que se puede hacer ahora, como
fué preciso hacerlo entonces?

El Sr. T. G. habla de los dolorosos efec-
tos producidos por ciertas declaraciones.
Que los declarantes se las entiendan
con él.

Respecto del Sr. Cánovas, nos parece
ridícula manía insistir en eso de las in-
gerencias extrañas.

El Sr. Cánovas no las necesita ni las
tolera para lo que es sencillo estudio de
la realidad y efecto lógico de su gloriosa
experiencia. El Gobierno de S. M. anun-
ció en el Mensaje á las Cortes una polí-
tica, y la sigue por sus pasos contados,
sin precipitaciones ni veleidades de nin-
guna especie.

Cuando el Sr. Cánovas dijo que Espa-
ña no regataría medio para defensa de
su honra, no dijo nada que hoy tenga que
rectificar, como no tiene que retirar pa-
labra alguna en su afirmación de que, si
alguien nos agraviara, no rehuiríamos
el castigo de la ofensa, costase lo que
costase. Mas ¿qué tiene que ver nada de

esto con que cuando esté demostrada en
el campo de batalla la superioridad de
nuestras armas, cuando todos los sinto-
mas acusen el total vencimiento moral y
la decadencia material acentuada y pro-
funda de los insurrectos, se cumpla la
promesa solemnemente formulada de
conceder á la personalidad de la colonia
todo lo que le reconocen su propio estado
y el espíritu contemporáneo?

¡Se habla de sentimentalismo! Sentimen-
talismo! Sentimentalismo, el de aque-
llos que no traen á estos asuntos otro ba-
gaje que el de una codicia interesada en
el *statu quo* funesto, ó el de una igno-
rancia perezosa que se paga y satisface
con unos cuantos tropos vencidos mil
veces en nuestra historia americana.

Sólo por ceder á esos sentimentalismos
se puede comparar el actual movimiento
insurreccional de Cuba con la *guerra
chiquita*, que en el adjetivo y en la fecha
lleva la anulación del sustantivo hiper-
bólico.

Se pregunta:
¿Cómo va á terminar la guerra de Fi-
lipinas?

¿Se piensa, por ventura, ponerla tér-
mino también procurando complacer al
enemigo con reformas que le satisfagan?

Y ¿por qué no? Cuando la guerra ter-
mine, si del estudio reposado de sus cau-
sas resulta que hay en ello cosas que re-
formar, males que suprimir, instrumen-
tos que cambiar por qué no hacerlo?
Cuando surgen esos movimientos, algún
motivo reconocen, y la mas vulgar pru-
dencia aconseja remediarlo.

Lo que hay es que el redactor del *He-
raldo* incurre en el defecto común á
nuestros políticos en lo que respecta á
reformas coloniales. Imaginan que un
desasosiego en la colonia se remedia en
igual forma y con la misma medicina
que un disgusto en la Metrópoli, y eso es
un disparate. Se tomó como causa prin-
cipal de la anterior guerra cubana la es-
clavitud, y se abolió la esclavitud. ¡Va-
liente remedio! Se quiso abrir la mano

en la generosidad, y se llevaron allí, en
todo ó en parte, nuestras «conquistas de-
mocráticas». Os hemos dado, se les dice,
la libertad de reunión y de prensa, el
Código penal, las leyes de procedimien-
to, una reducida cuota electoral, etc.

No. Las reformas que hay que dar á
las colonias en estado de progreso, son
las reformas que tiendan al deslinde de
su personalidad y á la caracterización de
su vida propia...

Pero ¿á qué esforzarnos por convencer
á quien establece paralelos entre la gue-
rra de Cuba y la de Secesión de los Es-
tados Unidos?

Extranjero

(De la Agencia Fabra.)

Atenas 30.—La situación ha mejorado
esta tarde y se espera que no se volverán
á repetir los desórdenes.

Paris 30.—El periódico *Le Matin* dice
que los brindis que se cambiaron ayer
entre el Sr. Hanotaux, ministro de Ne-
gocios extranjeros de Francia, y el con-
de de Muravieff, ministro del czar, han
impresionado profundamente al cuerpo
diplomático, siendo objeto de animados
comentarios por la intimidad que revelan
en las relaciones entre Francia y Rusia.

Washington 30.—El Senado ha apro-
bado el proyecto de ley autorizando al
presidente de la república para nombrar
delegados en todas las conferencias in-
ternacionales monetarias en las cuales
se trate de fijar la relación del valor del
oro con la plata.

También se le autoriza para convocar
si lo juzga conveniente, conferencias de
la índole indicada.

Berlin 30.—El emperador salió con di-
rección á Kiel. Antes estuvo en casa del
príncipe de Hohenloe, quien le leyó un
dictamen sobre la situación de los asun-
tos pendientes.
Mañana el gran canciller del imperio

— 130 —

guardase; que en los tiempos que corrian, ni
el más miserable lugar estaba libre de algar-
das ó rebatos, dado que si no los fraguaban mo-
ros, poco lejanos todavía, siempre había rico-
hombre codicioso ó pueblo rival que en
ellos pusiese mano.

Aznar andaba tan calladamente, que no fué
sentido de las atalayas del lugar.

Y notando que entrar por las calles no era
posible, dió dos vueltas en derredor, á ver si
parecía más hacadero asaltar alguna casa
principal.

Eran las tapias de enormes piedras del ve-
cino arroyo, unidas con argamasa de tierra, y
de la cresta colgaban espinosas bardas. Aznar
no se arredró, sin embargo.

Llegóse á una de gran apariencia para aquel
tiempo y lugar, y de las que más lejos caían
de las boca-calles donde estaban los guardas;
y se encaramó en las tapias sin gran dificul-
tad, á lo que pudo observarse.

Al llegar á la cresta desató de su cintura la
ancha p. el de toro, que traía por abrigo: plan-
tóla sobre las bardas, y, apoyando en ellas las
manos, saltó al otro lado. La caída hubiera
sido mortal para otro que el almogábar. Mas
éste se levantó, sin el menor daño, y atenta-
mente se puso á mirar por el patio plantado
de maíz y árboles frutales.

Al fijar los ojos en un punto, se exhaló de
su pecho una exclamación de alegría: era que
á la parte frontera de aquella por donde ha-
bía entrado, descubría una puerta, lóbrega so-
bre todo encarecimiento; pero sin postigo ni
otra cosa que la cerrase.

Entró entonces por ella y se halló en medio
de un espacioso establo: los bueyes conti-
nuaron comiendo su paja de centeno, con su
ordinaria gravedad, y saboreándola tranqui-

— 132 —

por grandes cuerdas de ganado y habitaciones
desamparadas, hasta que al fin topó con dos
soberbios caballos, puestos á un pesebre muy
bien abastecido, según lo que sonaba el crujir
de dientes, con que se regalaban en el aque-
llos animales dichosos.

Aznar, lleno de regocijo, desató el uno; mas
entonces recordó que no tenía por donde salir
con él.

A aquel hombre singular le bastaba saber
dónde estaba su objeto: el modo de lograrlo
dejábalo siempre á la fortuna y á su propio
esfuerzo y destreza.

Otro que él no habría pensado en buscar ca-
ballo, solo y á tales horas, para D. Ramiro.
Pero á pensarlo, hallándose en una población
tan grande y con las entradas fortalecidas,
habría al fin abandonado su intento sin osar
asaltar las tapias. Y si por acaso hubiese lle-
gado á este punto, lo que es con el medio de
rematar su obra, no habría acertado jamás.

Pero los almogábares no se parecían á los
demás hombres, y Aznar era el más determi-
nado de todos.

Pocos momentos le bastaron para imaginar
cómo había de salir de tal aprieto.

La cuadra se comunicaba con el interior de
la casa por una gran puerta, cuyas maderas
estaban harto quebrantadas del tiempo, y mal
clavadas y unidas.

Aznar levantó con la espada uno de los ta-
blones sin gran esfuerzo. Metió enseguida la
mano por la gran abertura que quedó, y pudo
así descender la barra de hierro que asegura-
ba por dentro la puerta.

Con esto no halló más obstáculo para en-
trar en el ancho zaguán de la casa. No se sen-
tía aún allí el menor ruido: solamente los can-
es de la vecindad multiplicaban de una ma-

— 127 —

¿Y si perezo ahora? Considera que estoy aún
en pecado; que puedo morir ¡impenitente!

—Si el caballo se desboca, para eso está
aquí el mismo dardo que otra vez lo paró en
su carrera, y lo parará cien veces que sea ne-
cesario—respondió el almogábar con seguro
acento;—y en cuanto á lo de morir ahora, ¿de
qué otra suerte lo habéis de temer más, que
cayendo en manos de los ricos-hombres? Ya
que han visto que sabéis escaparos, os guar-
darán con más cuidado que nunca; y no es de
pensar que ignoren que la más segura prisión
es, el hoyo que abre el sepulturero en la tierra.

—¿Y crees tú, Aznar, que á tanto se atre-
verían mis vasallos?—exclamó el Rey, cruzando
entrambas manos sobre el pecho y alzando al
cielo los ojos.

—Tengo buena memoria, señor, y recuerdo
que no há mucho le deciais á la Reina: *no se
prende á los Reyes ni por lealtad ni por eor-
testa*. Y teniais razón, por mi vida; que quien
tal hace, dispuesto está á todo; y no habrá
cosa que, por impia ó por extrema, le escape.
—¡Infames!—dijo el Rey con rabia.

—Infames son, señor; mas si venís á sus
manos, aún no han de faltarles medios para
ocultar que lo sean tanto. Ya veis; cualquiera
se mata de una caída, ó perece en las garras
de una fiera, ó espira á manos de malhecho-
res desconocidos. Y nada tendría de extraño
que á vos los ricos-hombres no os encontra-
sen sino muerto; y que, muerto, os llevasen á
Huesca, donde llorarían mucho vuestra des-
dicha, y os harían pomposas exequias, al
propio tiempo que se proclamaban señores
del reino.

—Oh, Aznar, razón tienes sobrada en lo
que dices. Es fuerza huir, huir á toda costa
de esos maldecidos ricos-hombres. ¡Que nó



dará un gran banquete en honor del conde de Muravieff, ministro de Negocios extranjeros de Rusia.

Han sido invitadas gran número de personas.

Paris 30.—Las noticias que se reciben de Roma, procedentes de autorizado origen, dicen que el Papa no ha tenido novedad en su salud, á pesar de los rumores que han circulado en contrario.

Carta de Madrid

31 de Enero de 1897.

Ha mejorado mucho el tiempo; tenemos hoy más templada temperatura, y el cielo claro y despejado para bien de los que pasan los días festivos tomando el sol en las afueras de esta alegre villa.

En los círculos poca concurrencia y menos novedades, fuera del nuevo y grave ataque sufrido por la señora de Sagasta. También se ha hablado de la llegada á Madrid del Sr. Blanco y del marqués de Apezteguia, cuyos domicilios han sido muy visitados. Según telegrafían de Barcelona, ayer hicieron á ese general una cariñosa despedida con muchos vivas al conquistador de Mindanao, al defensor de Cataluña, al hombre honrado, etc. etc.

Del teatro de la guerra en Cuba hay pocas noticias: el general Weyler se halla en las Villas, en el pueblo de Cruces. En Yaita (Habana) hubo un combate en el que murieron 8 rebeldes. En Matanzas se han acogido á indulto 32 insurrectos con armas, incluso el cabecilla León Barroso. De Filipinas no hay noticias de mayor interés: ayer salió de Barcelona el vapor *Covadonga* conduciendo 75 voluntarios rezagados, 2.000 pares de alpargatas y 8.000 kilos de curas antisépticas.

Nada nuevo se oye de reformas, pero es evidente que se publicarán en esta semana. La prensa extranjera se ocupa mucho de este asunto. Aun cuando se siguen barajando nombres de futuros ministros, la verdad es que toda crisis parcial ó total se halla alejada de la realidad en estos momentos.

De peste bubónica diré que sigue inspirando inquietudes en Europa. Nuestro consejo de sanidad discute este tema y se hallan divididos los pareceres respecto del lazareto que ha de destinarse para que hagan cuarentena los barcos procedentes de lugares infestados. El doctor Martínez Pacheco se opone resueltamente á que se destine el lazareto de la Pedrosa en Santander porque cree más á propósito el de Mahón. En último término resolverá esta cuestión el Gobierno, y lo probable es que triunfe la opinión del Sr. Martínez Pacheco.

De Paris telegrafían que en los salones no se habla de otra cosa que de la fuga de una princesa con un oficial. Se trata de la princesa Luisa, hija del rey Leopoldo de Bélgica, casada hace más de veint

te años con Felipe de Coburgo, en cuyo matrimonio ha habido siempre desavenencias.

Y aquí pondremos por hoy punto final. Su afectísimo amigo,

EL CORRESPONSAL.

Región

Zaragoza

Del Diario de Zaragoza:

«Para su informe se ha remitido al presidente de la sección de asuntos médicos de la Junta provincial de Sanidad, el reglamento formado por el Ayuntamiento de Novillas para la dirección, cuidado y conservación del nuevo cementerio de dicho pueblo.

—Lo pagado en la pasada semana por el Ayuntamiento en concepto de jornales y materiales, asciende á 4.506 pesetas 11 céntimos.

—Ha sido destinado á prestar sus servicios en el Canal de Aragón y Cataluña, el sobrestante de Obras públicas, que sirve en esta provincia, D. Pedro Guillén.»

—Del Diario de Avisos de Zaragoza:

«En la secretaria de la Universidad se ha recibido el título de licenciado en Ciencias Físico-Químicas á favor de don Gregorio Villagrasa Villagrasa; y los de maestras de doña María Gonzalo Roperó, D.ª Hilariá Vas Escartín, D.ª Josefa Ballesterero Amezua y D.ª Matilde Gómez de Segura.

—En el salón de fiestas del Círculo Mercantil se reunió ayer tarde la Sociedad de propietarios de fincas urbanas, para aprobar la Memoria de los trabajos realizados durante el año, algunas cuentas y el presupuesto.

También ha reelegido por unanimidad la parte electiva de la Junta, nombrando para el cargo de contador á D. Julio Juncosa.

La sesión ha sido presidida por el señor barón de la Torre.»

—Del Noticiero Aragonés:

«Se ha concedido autorización al alcalde de Pina para apremiar á los Ayuntamientos de Osera, Alborge, La Zaida y Gelsa, por encontrarse en descubierto en el pago del contingente carcelario.

—El pago de la mensualidad corriente á las clases pasivas que por esta provincia perciben sus sueldos y asignaciones tendrá lugar en la Delegación de Hacienda, por el orden siguiente:

Día 1.º Montepío militar; día 3, retirados; día 4, Montepío civil, jubilados, cesantes, remuneratorias y exclaustrados; día 5, todas las nóminas y retenciones.»

—Del Heraldo de Aragón:

«El juez electo de Sos, D. Enrique Tribaldos, ha jurado su cargo ante la sala de Gobierno de esta Audiencia.

En breve se posesionará de su cargo.

—En las primeras horas de la madrugada de hoy ha fallecido D. Marcelo Guallart, catedrático de Física de este Instituto, exalcalde de Zaragoza y conservador conspícuo, muy estimado por su caballeroso trato y muy respetado por su ilustración científica.

Reciba su distinguida familia el testimonio de nuestro duelo.

—Ayer ha sido premiada por la Academia de Medicina de Madrid, la Memoria presentada á aquella docta corporación por el decano de la Facultad de Zaragoza, D. Francisco Arpal.

Reciba nuestra felicitación.»

Notas del día

Política local

I

Todos los días de la semana que acaba de finalizar, han aparecido en un periódico local una serie de artículos que aparentando ser de redacción, tal vez estén inspirados en los que *El Globo* y *La Publicidad* venían insertando á propósito de la guerra cubana.

Nada hemos de replicar por lo que respecta á los altos vuelos que á sus escritos han dado las publicaciones madrileña y catalana, por cuanto otros diarios de tanta ó mayor importancia que ellos, les contestan con argumentación sólida é irrefutable.

Pero lo que no podemos pasar en silencio, lo que no queremos se desconozca, lo que denunciamos hoy á la faz de la provincia para puntualizar hechos y prevenirla contra las asechanzas de la malévola y por desgracia paisana publicación, es la serie de lamentables inconsecuencias en que incurre con bastante frecuencia y los esfuerzos que realiza para falsear la verdad, atribuyendo á los hombres de la política actual la paternidad en los gérmenes de nuestras desgracias, ocasionadas por sus desaciertos, y agrandadas por sus debilidades.

Si utilizásemos las frases gruesas que él emplea para ridiculizar á nuestros hombres, le contestaríamos con energía... á sus imputaciones, pero como somos correctos en escribir nos abstenemos de forma semejante y sólo lo hacemos con razonamientos buscados en la verdad lo cual afortunadamente, no es difícil, dada nuestra posición.

En primer lugar, respóndasenos ¿qué partido político estaba al frente de la gobernación del Estado cuando aparecieron las primeras partidas en Baire, que un general apellidó de bandoleros? ¿qué ministro estaba encargado de la cartera de Ultramar cuando estalló la guerra? ¿qué actividades desplegó ese ministerio para sofocar el mal en sus orígenes?

Estaban en el poder los nuevos amigos del inconsecuente tribuno que inspira la citada publicación: los liberales. Estaba en Ultramar un converso de la cuerda del *pantorrillas* de aquí, el Sr. Abarzuza y tanto aquel partido político como el ministro citado no desplegaron otras actividades que la de decir ¡ahí queda eso! pretestando para abandonar el poder la impotencia para reprimir y solucionar ligeros conflictos entre unos cuantos oficiales de nuestro Ejército, en desacuerdo con unas redacciones.

Esto que resulta verdaderamente ridículo es artículo de fe entre ellos; lo dejaron por falta de ideas para conjurar el conflicto cubano que les amenazaba; lo dejaron por el desquiciamiento en que todo el ministerio se encontraba; por no atreverse á implantar unas reformas que

ellos mismos acababan de votar y en definitiva, por la carencia de prestigios para el Gobierno.

Tal fué la herencia que nos legó el partido liberal; y no obstante la magnitud de aquellos males, de los que son responsables los liberales, aceptaron los nuestros el poder para terminar la guerra, para reintegrar á los hijos de España á sus hogares, movilizadas única y exclusivamente por no saber aquel partido político, reprimir con mano fuerte la insurrección cuando es más fácil sofocarla: en sus comienzos.

Respecto á las censuras que se dirigen por aquel diario á nuestro Gobierno acerca de los malos empleados para concertar la paz y devolver los hijos á sus madres, en números sucesivos nos ocuparemos.

Jubilación

Por haber cumplido la edad reglamentaria, ha sido jubilado el muy digno señor registrador de la propiedad de este partido nuestro estimado amigo D. Ildefonso Alvarez.

Durante la gestión de este señor al frente de aquella importante oficina tanto el público como los servicios múltiples que á ella están confiados, fueron atendidos con solicitud por tan celoso como competente funcionario.

Sentimos mucho vernos privados del Sr. Alvarez en el desempeño del Registro.

Hoy se habrá verificado en el Ministerio de la Gobernación el concurso para la provisión de las plazas vacantes de médicos directores de baños.

Pasado mañana quedará abierto el pago de apremio de cobranza de contribuciones rústica, urbana é industrial en Depositaria-Pagaduría de Hacienda de la provincia correspondiente al primer trimestre del actual presupuesto.

En el de hoy, ha dado principio el pago de Clases pasivas en dicha dependencia.

Ha sido firmado por S. M. la Reina el reglamento administrativo que ha de regular la gestión de la junta de construcción del canal de Aragón y Cataluña.

Por uno de sus artículos se dispone que el domicilio de aquélla, sea en esta capital donde quedará constituida una comisión permanente, compuesta de cinco miembros que figurará como gestora de sus funciones.

Muy en breve se reunirá ésta para adoptar acuerdos.

El templo de Religiosas Dominicanas, Santa Rosa, es insuficiente para dar cabida al apiñado concurso de fieles que todas las tardes acude al solemne novenario que la Archicofradía de las Hijas de María dedica á su excelsa patrona la Santa Madre de Dios.

No hay que decir las excelencias de los sermones que en la novena se pronuncian, sabiendo que está encargado de ellos el Rvdo. P. Melchor Planes, S. J.

fuera yo tan ligero y tan fuerte como tál
—Por eso para vos traré yo un caballo donde bien caminéis; en todos estos contornos hay lugares muy poblados y muy ricos donde habrá sobra de ellos que traer á vuestro servicio. ¿Oíste?... hacia allá se sienten otros la áridos y cantar de gallos; voy al punto á poner por obra mi intento.

—Pero, Aznar—dijo el Rey,—¿cómo has de poder traer contigo un caballo? Los que haya, bien guardados estarán de sus dueños.

—Mal ha de estar con su vida quien estorbe mi intento—respondió el almogábar,—quedaos ahí escondido en ese matorral, que no tardaréis en verme llegar sano y salvo trayendo la presa conmigo.

Y sin decir más, echó á andar á largos pasos.

—¡Aznar! ¡Aznar!—gritó aún el Rey.—Mira que es pecado tomar lo ajeno contra la voluntad de su dueño...

Pero el almogábar no le oía ya. Todo se le iba en caminar y decir para sí:

—¡Loado sea Dios que me ha dejado vencerle! ¡Qué tímido que es este Rey! Pero así nos le dió Dios, y así es preciso tomarlo. Cuanto y más que lo que á él le falte de resolución tienen de sobra algunos de sus vasallos; y de todas suertes siempre es más digno de favor y ayuda un Rey, que no esos orgullosos ricos-hombres que tanto mal nos hacen á todos y tanto les han hecho en particular á los míos.

Así, por lo que se ve, pensaba ya alguna gente común en el siglo remoto en que aconteció esta historia.

lamente. El almogábar no deseó más sino que en todos los habitantes de la casa hubiera igual reposo y mansedumbre.

Pero, antes de mucho, los descompuestos ladridos de un perro vinieron á mostrarle que no era para cumplido su deseo. El perro se acercaba, y Aznar temía lo largo de la lucha por el ruido, y porque daría lugar á que despertase la gente de la casa.

Recordando entonces una treta muy usada en sus montañas contra los lobos hambrientos, salió al patio, cortó una rama de fresno, y en un instante la afiló muy bien por los extremos.

Apenas había acabado de hacerlo todavía, cuando el perro, que era un mastín enorme y defendido con collar y puntas de hierro, se abalanzó á él. Aznar le agardó puesto de rodillas, cogido por la mitad el palo de fresno con la mano izquierda, y con la derecha levantada la cuchilla. Luego, al verle ya encima, introdujole entre las quijadas el puño siniestro: quiso morderle el animal, y las dos puntas de fresno se le clavaron por arriba y por abajo á un tiempo, no dejándole más cerrar la boca.

Al punto que así lo tuvo sujeto, el almogábar le descargó una cuchillada en la cabeza, tan sobre seguro, que el fiel can cayó muerto á sus plantas sin exhalar un aullido.

No había tiempo que perder, porque de un momento á otro la gente de la casa podía despertarse.

Aznar no había encontrado aún lo que buscaba; pero estaba seguro de que, en casa como aquella, no podían faltar caballos de guerra, puesto que ningún rico de la época dejaba de tenerlos.

Salió del estable y vagó algunos momentos

CAPÍTULO XIV

Que es, si no de los más largos, de los más singulares de esta historia

No temían la braveza del mar ni las dificultades de la tierra.

MISS. DE CORBERA.

Aznar, separándose del sendero que llevaban, echó por unas hazas recién sembradas que hacia la parte de la derecha se velan, y anduvo por ellas largo trecho.

De cuando en cuando sonaban voces indefinibles, unas veces más lejos, otras más cerca, según soplaban el viento en el campo. Pasaron algunos momentos de incertidumbre, durante los cuales, el almogábar apuró cuantos recursos podía ofrecerle su ejercitado instinto, y la sagacidad admirable de los de su laya, para conocer de qué parte venían tales voces y ruidos, que anunciaban población cercana.

No bien lo hubo averiguado, echó á andar precipitadamente; y, al cabo de medio cuarto de hora, ó poco más, llegó delante de una pequeña aldea asentada sobre una colina, orillas de un arroyo de poco caudal, que, con el silencio de la noche, claramente se oía zumbando entre las peñas.

Las bocas-calles estaban cerradas con toscas empalizadas y zanjas, y, detrás de tales defensas, oíanse pasos como de gente que las

El mejor elogio que se puede hacer de este virtuoso hijo de Loyola, es el dato eloquentísimo que apuntamos más arriba; las puertas de la Iglesia tienen que abrirse, para que escuchen la santa palabra los feligreses que llenan el atrio del citado templo.

Mañana, festividad de la Purificación de Nuestra Señora, se celebrará en la Santa Iglesia Catedral, con asistencia del Excmo. Ayuntamiento, la solemne bendición de candelas.

Se ha dispuesto que los reclutas del cupo de Ultramar ingresados en ingenieros, pontoneros, administración y sanidad militar, para recibir instrucción, marchen á sus casas con licencia ilimitada hasta que se disponga su concentración.

El día cuatro del mes próximo se celebrará en el convento de Carmelitas de San Miguel de esta ciudad la ceremonia de toma de hábito de la virtuosa señorita doña Gregoria Calvo San Juan, hija del acaudalado propietario de Yéqueda D. Constanancio. La oración sagrada corre á cargo de D. Julián Avellanas, párroco del mismo pueblo.

Desde mañana se pondrá á la venta en esta ciudad el *Diario de Zaragoza*, periódico aragonés de más lectura, más amplia y completa información telegráfica, telefónica y local, que publica dos ediciones diarias, diferentes en tamaño y texto.

Creemos disfrutará el favor del público oscense en atención á la importancia del apreciable colega.

Nos alegraremos.

La *Gaceta* llegada hoy publica los pliegos de condiciones para arriendo del impuesto de cédulas en todas las provincias.

Según estadística que publica la *Gaceta*, la mortalidad en Madrid durante el año de 1896, ha sido la siguiente:

19.316 individuos, de los cuales 9.990 varones y 8.320 hembras; por estados 12.478 solteros, 4.076 casados y 2.763 menores de seis años, 8.763; de la viruela, 1.607; por accidentes, 84; por homicidio, 64, y por suicidio, 28.

La mortalidad media diaria ha sido de 53 individuos próximamente.

Tres obispados están vacantes: los de Avila, Jaén y Sigüenza, por defunción de los reverendos prelados.

Según dicen de Tánger toma incremento la insurrección de Taflete.

El número de rebeldes aumenta cada día. Los insurrectos están resueltos á rechazar por todos los medios la autoridad de los sheriffes parientes del sultán, á quienes profesan odio implacable.

Las fuerzas imperiales que se batan contra los insurrectos, son impotentes para pacificar la rebelión.

En Marrakesh se organiza á toda prisa una nueva expedición, que saldrá en breve para Taflete. El gran visir muéstrase preocupado por el actual conflicto.

El día 13 de Febrero próximo tendrá lugar en Zaragoza la subasta para contratar las obras de los trozos primero y segundo de la primera sección de la carretera de Uncastillo á la de Murillo de Gállego á Sangüesa.

El tipo que regirá en la subasta es de 467.012 pesetas.

En todos los ayuntamientos que no son capitales de provincias se están rectificando los padrones de la contribución industrial.

Revista bursátil y comercial

(De nuestro servicio particular)

Sigue predominando el alza en todos los valores.

Ayer, como día de liquidación, hubo gran movimiento.

Las oscilaciones fueron de 6,25 á 35 y 40, cerrando en la última hora á 55 por 100, efecto de las malas impresiones que han corrido respecto á la negociaciones que se siguen con los Estados Unidos para el tratado de comercio.

Dado el impulso con que se ha llevado la jugada en alza que hay pendiente, no es de extrañar que la gente intermediaria sienta algún malestar por las grandes

diferencias que hay á cobrar en la liquidación.

Háblase de algunos casos de quiebra. El papel sobre el extranjero muy pedido, no habiendo en la plaza medio de satisfacer las necesidades ni aun con el arbitraje, siendo esta una circunstancia que hay que tener en cuenta para el porvenir.

En Barcelona escasas oscilaciones. Los Nortes sin negocio importante, y en las Francias aun menos, sosteniéndose mejor Orensés.

Las obligaciones sin gran variación, á excepción de las Almansas, que ganan sensiblemente.

Firme el Colonial y también mejoran las obligaciones del Canal de Urgel, de 38,56 á 38,75, las de la Trasatlántica de 81 á 81,50, y muy especialmente las de Tabacos de Filipinas, que estaban á 92,50 y quedan á 97.

En la plaza de Bilbao son muy pocas las variaciones que registramos.

Las acciones de carreteras de Vizcaya de 104,50 pasan á 102; las del Banco de Bilbao de 335 á 338; las del Banco del Comercio de 160 á 161, y las del ferrocarril Santander-Bilbao de 104,50 á 106.

El último balance del Banco diferencióse muy poco del anterior.

Han aumentado algo las reservas metálicas y disminuido los billetes.

Su saldo acreedor del Tesoro por valor de 73 y tercio millones de pesetas, que se hallan afectos á obligaciones extraordinarias de Guerra y Marina, indemnizaciones de ferrocarriles, servicio de la Deuda general del Estado y especial de Aguas, con más lo necesario para el entretenimiento de la Deuda flotante.

Los demás conceptos del balance presentan más descuentos y préstamos y menos créditos sobre efectos públicos.

Terminados ya los ingresos pendientes del último empréstito, existen solo ocho millones de remanente para la guerra.

Una comisión del Consejo del Banco de España ha entregado ayer tarde al señor ministro de Hacienda el proyecto de reglamento reformado de dicho establecimiento de crédito.

La reforma obedece á que el reglamento vigente resulta algo anticuado, dado el desarrollo adquirido por el Banco.

El Sr. Navarro Reverter lo ha enviado á la Dirección del Tesoro para que le informe y después lo estudiará detenidamente antes de darle su aprobación.

PIERRE.

Madrid 31 Diciembre 1896.

Alcance Postal

Madrid 31 de Enero de 1897.

Guerra de Cuba.—Telegrama oficial

Habana 30 (recibido el 31).—Ayer salieron el general Hernández con convoy á Santa Rita, Giguay y coronel Tovar con convoy á Cauto, Güano.

En pequeños encuentros Matanzas, tuvo enemigo cuatro muertos.

Columna Almansa, fraccionada, verificó reconocimiento desde Nueva Paz, haciendo diez muertos al enemigo.

Coronel San Martín tomó el campamento La Fausta (Pinar), haciendo ocho muertos y cogió dos Maüßer, botiquín y una bandera; la columna tuvo tres muertos, un oficial, once heridos.

En otros encuentros en Pinar tuvo el enemigo siete muertos.

Presentados cabecilla Barroso y 17 más de partida Lauret con armas y 15 sin ellas.—*Ahumada.*

Noticias recibidas particularmente por la vía de Cayo Hueso, dan cuenta oficial de algunos sucesos que la censura no dejó trasmitir directamente.

Uno de dichos telegramas afirma con relación á pasajeros llegados de la Habana, que el general Weyler había comisionado á los antiguos jefes separatistas Marcos García y Spotorno, á fin de que conferenciaran con Máximo Gómez y demás individuos del llamado Gobierno insurrecto, con objeto de que los rebeldes acepten el proyecto de reformas. Añádese que Marcos García, saldrá mañana

mismo para Sancti-Spiritus después de conferenciar con las autoridades.

Otro telegrama da cuenta de haber volado los rebeldes por medio de la dinamita un tren de pasajeros procedente de Pinar.

La explosión ocurrió entre Mangas y Candelaria, frente á Bayale, lugar donde acampó el general Weyler cuando estuvo operando en las Lomas.

Produjo grandes destrozos. Resultaron heridos el maquinista y el fogonero. Además quince soldados y el médico de ingenieros Sr. González.

La escolta del tren mandábalala el capitán Duplá, que apoderándose de un Maüßer disparó bizarramente contra los rebeldes. En San Cristóbal se encontró otra bomba que no hizo explosión.

Estos hechos han causado profunda sensación en la Habana.

Dícese que además de los generales citados en anteriores despachos, regresan á la Península otros varios por enfermos, fórmula que se va haciendo crónica.

En el tren express de Andalucía ha llegado hoy á Madrid, el jefe del partido de la Unión Constitucional señor marqués de Apezteguia, cuya llegada era esperada con tanta impaciencia. En el andén aguardaban al ilustre individuo de la Junta de defensa, el señor Romero Robledo y todos los diputados antillanos, con quienes conversó cambiando impresiones sobre la situación de la Isla.

A las doce y media estuvo el Sr. Apezteguia en el ministerio de Ultramar onferenciando extensamente con el señor Castellano.

A las tres y media se ha trasladado á la Presidencia donde le esperaba el señor Cánovas del Castillo. La entrevista con éste es de gran duración y de trascendental importancia, puesto que en ella quedarán ultimados los detalles en las reformas.

También ha llegado en el express de Barcelona el general Blanco. Desde Alcalá de Henares, le acompañaba el señor Martínez Campos, que salió esta mañana para unirse á él en dicho punto y poder conferenciar. Le esperaban en el ardén el ministro de la Guerra, el general López Domínguez, el Sr. Moret y muchos generales vestidos de paisanos. A su vista vitorearon al capitán general del Archipiélago. El general Blanco contestó vitoreando á España y á la Reina Regente.

Con gran solemnidad se ha verificado esta tarde la inauguración del curso académico de 1897. La Memoria leída por el doctor Iglesias es un trabajo muy notable. El discurso inaugural ha estado á cargo del doctor Taboada.

El premio Rubio ha sido concedido este año al doctor Ramón Cajal.

A última hora la señora de Sagasta se guía en gravísimo estado.

La infanta María Luisa, según los últimos telegramas, se hallaba un tanto mejorada.

Hasta las seis de la tarde el general no ha ido á Palacio. Créese que irá á las ocho.

Extranjero

Londres 31.—En los círculos diplomático se afirma que las potencias se hallan conformes para obligar al sultán de Turquía al planteamiento de las reformas políticas.

Berna 31.—Reina un furioso temporal de nieve en toda Suiza. Las comunicaciones son muy difíciles. Han ocurrido varias desgracias personales.

Roma 31.—Personas afectas al Vaticano desmienten en absoluto los rumores alarmantes circulados sobre la enfermedad del Papa. Dicen que ésta sigue siendo excelente.

Nueva York 31.—El periódico *La Opinión* publica los resultados del informe redactado por la comisión técnica que se nombró para que examinara las condiciones de construcción de los barcos de guerra de la marina americana. Resulta que con raras excepciones todos son inservibles y que se necesitan muchos mi-

llones y mucho tiempo para ponerlos en situación de prestar servicio.

En esta situación se encuentran seis acorazados, doce cruceros, siete cañoneros y dos torpederos, todos ellos construidos en los astilleros norteamericanos.

EL CORRESPONSAL.

ÚLTIMA HORA

(De nuestro servicio especial)

Negociaciones.—Conferencias

Madrid 1.º, 12 tarde (núm. 831.)

Desde ayer se viene hablando de algunas conferencias que celebran en la Habana el excabecilla Marcos García con las autoridades de la isla.

Hoy se insiste en lo mismo. En los círculos políticos se da crédito á la noticia.

Se asegura que celebró ayer una conferencia secreta con las autoridades de la Habana; en ella se confió á Marcos García la misión de negociar con Máximo Gómez la aceptación de las reformas.

Según noticias, éste se halla dispuesto á aceptarlas.

Enfermos.—Partida armada

Madrid 1.º, 12'40 tarde (núm. 827.)

La duquesa de Montpensier (Infanta María Teresa) se ha agravado en la dolencia que padece hace algunos días.

La impresión producida en Sevilla por el estado desesperado de la ilustre enferma es grande.

Es muy visitado el palacio de San Telmo, por las familias más distinguidas de Sevilla. Igual participación toman en el duelo toda la clase menesterosa, de la que siempre fué cariñosa madre.

S. M. la Reina ha ordenado se le den noticias del estado de la augusta dama con frecuencia.

La esposa del Sr. Sagasta se encuentra más tranquila; sin que por esto pueda decirse haya hecho crisis la enfermedad.

Dícese que en el pueblo de Oleazor (Coruña) ha aparecido una partida armada. Ignórase la importancia de ésta.

Una catástrofe.—Pánico.—Sin

detalles

Madrid 1.º, 3'5 tarde (núm. 832.)

En este momento se recibe un despacho de San Sebastián que me apresuro á telegrafiar por si alcanza la edición de esta tarde.

El hermoso vapor de la Compañía Traslántica "San Ignacio de Loyola", surto en el puerto de San Sebastián con cargamento de petróleo, ha hecho explosión esta tarde generalizándose el incendio en todo el buque.

La alarma de la población ha sido grandísima.

El pánico se ha apoderado de todos los habitantes en los primeros momentos.

Las autoridades se han multiplicado socorriendo los innumerables accidentes que se han sucedido en la vía pública.

Ignóranse las desgracias que han ocurrido efecto de la catástrofe.

Faltan detalles. Ha causado gran sensación tan funesta noticia.

EL CORRESPONSAL

Huesca.—Imprenta de Tomás Blasco á cargo de Francisco Delgado.

TEATRO

Baile de máscaras para mañana de 3 á 6 de la tarde.

Entrada general 50 céntimos.

SECCION DE ANUNCIOS

CONSULTA ESPECIAL
DE
ENFERMEDADES DE LOS OJOS
 A CARGO DE
Don Julián Zaldúa Seure
 HORAS DE CONSULTA: DE DIEZ A UNA
Coso bajo, 42, 2.
 SE OPERAN CATARATAS

6, Calle del Mercado, 6
CARNECERÍA MODELO
 DE
Juan Ferrer Gracia
VACA CEBONA
 á una peseta treinta y cinco céntimos kilo, con hueso
TROZOS ESPECIALES
 Se reciben encargos de fondistas y particulares.
Precios económicos
6, Calle del Mercado, 6

ANSELMO LLANAS
 EX-MÉDICO DE SANIDAD MILITAR
Consulta médico-quirúrgica
de once á una
 COSO ALTO, 51

TRASLADO
 La tienda de jergas y calzado de Francisco Sábado, establecida en la calle del Coso bajo, núm. 23, lo ha hecho á la misma calle, núm. 32, donde continúa con los mismos artículos, rebajando sus mercaderías de los precios corrientes, á fin de que con este motivo se vea favorecido de su clientela y aumente la misma.
 Como les iba diciendo á toda mi clientela el traslado al treinta y dos y así de esta manera no podrá negar ninguno que está bien vista la tienda.
 El mismo Francisco Sábado tiene á su cargo la Funeraria Oscense, el que ofrece sus servicios más barato que otras empresas, y el que necesite el coche fúnebre, sea 1.º ó 2.º, se le dejará gratuitamente la parihuela, que el público no podrá negar que se exhibe con mayor esbeltez el féretro en el mencionado mueble.
Todos los encargos: Coso bajo, núm 32, Huesca

La Funeraria Oscense
 Coches fúnebres en competencia con la Exema. Diputación y es á saber
TARIFA DE PRECIOS

	Pta. Cs.
Coeche primera, decorado con plumeros blanco y negro, dos caballos.	12 50
Coeche segunda, blanco y negro, dos caballos.	7 50
Coeche segunda, negro, un caballo.	5 00
Coeche cerrado, negro, un caballo.	3 00
Parihuela, negra.	2 50

El que de la Funeraria se surtiera de féretro de zinc se le dejará el coche sea de primera ó segunda de balde, así como la parihuela.

IMPORTANTE
 es el regalo que hace el dueño del establecimiento del Coso alto, núm. 24; economía en los precios al último límite: por cada peseta de compra se regala un billete de una preciosa caja de música automática.
24, Coso alto, 24

BANCO VITALICIO DE CATALUÑA
 Compañía general de seguros sobre la vida á primas fijas
 Domicilio en BARCELONA: calle Ancha, n.º 64
CAPITAL DE GARANTIA
10.000.000 de pesetas
 Capitales asegurados por la Compañía hasta 31 de Diciembre de 1895..... Ptas. 100.054,418'75
 Sinistros pagados hasta igual fecha..... 4.596 684'58
 En todas las provincias tiene esta Compañía Delegaciones y personal para fomentar el seguro sobre la vida que tan útil es á las familias.
 Delegado en la provincia de HUESCA, don Genaro Pradels.
 Agente en la misma don Ramón Navarrete.

QUINTAS
LA UNIÓN ESPAÑOLA
 Sociedad COMANDITARIA LEGALMENTE ESTABLECIDA
 Rambla de las Flores, 17, BARCELONA
 Única empresa en España que redimió á los asociados comprendidos en los 20.000 excedentes de cupo del 94
DEPOSITARIO GENERAL: EL BANCO DE ESPAÑA

Clase 1.ª Liberación del servicio militar completo A todo evento	Ptas. 1200
» 2.ª » de la Península, Ultramar y excedente cupo	» 1050
» 3.ª » de la Península y Ultramar	» 820
» 4.ª » de Ultramar exclusivamente	» 500

Esta compañía autoriza como depositarios á los Sres. Curas párrocos, Notarios, Casas de banca y de comercio que admitan los fondos.
 Para más detalles y formalización de contratos dirigirse al Representante en Huesca
D. Luis Abad Susín, Plaza de San Pedro

DESPACHO DE LECHE DE VACAS
 DE
DOÑA : DIONISIA : GIMÉNEZ
 Viuda de Fernando Orús
 La dueña de este antiguo y acreditado establecimiento advierte al público, que su establecimiento no ha sido nunca multado á pesar de cuanto digan ciertas gentes calumniadoras, que no merecen otra cosa que el desprecio.
 Para mayor garantía se advierte que estará siempre á disposición del comprador el graduador.
 Desde mañana las horas de despacho serán de dos á cuatro de la tarde en el despacho de la plaza de San Lorenzo, y durante la tarde en el establecimiento, Padre Huesca, núm. 72.

Mariano Saldaña
RELOJERO
 Sucesor de Alsina
 Venta y compostura de toda clase de relojes.—Garantía verdad y precios económicos.—Despertadores, clase buena, desde seis pesetas.

SEMILLAS
 Gran variedad se acaban de recibir, entre ellas las del rico tomate, pimiento, cebolla, espárrago, col y flor, col de grumo, lechuga, rabanito, zanahoria, remolacha, alfalfa, etc.
 Gran surtido en flores, á precios muy baratos.
 Único depósito en la provincia: Comercio de drogas y ferretería de
Mariano Miravé, Mercado nuevo, núm. 3

SECCION DE ÓPTICA
 Esta casa tiene para la venta lentes y gafas, cajas ó estuches para los mismos y cristales y piezas para hacer toda clase de composturas.
 Termómetros desde 0,30 pesetas y clínicos para los señores médicos.
Coso alto, núm. 23, Relojería

Panadería
 Pronto se abrirá al público en la calle de Cuatro Reyes, junto al Mercado nuevo.
 Su dueño, Ramón Laguna, servirá á sus favorecedores en todo lo concerniente al ramo con puntualidad y esmero.
Cuatro Reyes, junto al Mercado nuevo

BLOKS
 con Charadas, Enigmas, Humoradas, Pensamientos, Epigramas, Cantares, Misceláneas, Curiosidades, Máximas morales y Conocimientos útiles.
 En la imprenta de este periódico